

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Viernes 30 de Mayo de 1884.

Año XII Núm. 3.402.

SERVICIO EXCLUSIVO DE «EL BIEN PÚBLICO»

SENADO

Sesion del 26 de Mayo de 1884

Abierta la sesion á las dos y media de la tarde bajo la presidencia del señor conde de Puñonrostro, se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Se dá cuenta del despacho ordinario.

El señor Presidente: Hace presente al Senado y este escucha con sentimiento la noticia de la muerte del señor Cardenal, senador vitalicio.

El Sr. Montejo Robledo: Pide al Senado que en la Secretaría del mismo se forme un estado de las actas que existen allí, expresando cuáles vienen con la documentación completa, las que vienen con documentación deficiente y las que vienen sin ninguna.

El Sr. Lasala (Presidente de la Comision de actas): Manifiesta al Senado que la Comision que preside activa definitivamente su dictámen acerca del acta de Valladolid, pero que reproduce el relativo al acta de Castellon.

El Sr. Fuente Alcazar: Combate el acta de Albacete, por la que es senador electo el señor conde de Velle.

El señor ministro de la Gobernacion, dice el orador, indicó aquí y trató de probar en otra parte, que las elecciones que han verificado en España, llevando para probar su afirmacion estadísticas que se hacen á gusto del consumidor y haciendo argumentos de «más eres tú» que nunca deben hacerse en sana ni formal política, porque los gobiernos deben responder de sus actos y no decir «los de los otros gobiernos son tan malos como los nuestros.» Es preciso, pues, reconocer que el mal no está ni en este ni en el otro gobierno: el mal está en todos, que no han remediado los vicios profundamente arraigados del sistema electoral.

Concretándose al acta que impugna, dice que entre otras cosas y como obediendo á un sistema preconcebido ha podido notar, extravió de la correspondencia del candidato con sus electores, 2.º Llamamiento de todos los alcaldes á la capital de la provincia de donde salian cohibidos para la eleccion de compromisarios. 3.º Suspension de Ayuntamientos y Diputaciones provinciales y 4.º Varias multas aplicadas á algunos Ayuntamientos y diputaciones que se negaron á acceder á los deseos del gobierno.

Señala varios pueblos en que se negaron á tomar parte en las elecciones los compromisarios elegidos, y entre ellos en la Via de Montiel en cuyo pueblo el alcalde armó á cinco sobrinos suyos con escopetas de dos cañones colocando á tres de ellos en la escalera y dos en la meseta de la misma, casi junto á la urna electoral, todo con objeto de cortar el triunfo del señor Marino, que era, á su entender casi seguro, leyéndose mal las papeletas al verificar el escrutinio, y rompiendo enseguida las mismas, sin que valieran las protestas que se formularon.

Termina pidiendo la anulacion de las actas de Albacete que en vista de sus datos cree que el Senado anulará.

El señor conde de Torreanaz (de la Comision): Expresa que las protestas que acompañan al acta de Albacete, solo se refieren á diez ó doce compromisarios de los noventa y seis que se habian elegido, quedando siempre á favor del candidato electo una gran mayoría, y afirmando que más le gusta un acta con protestas, que indican una lucha enérgica y sostenida, que aquellas otras que no constan más que de un pliego de papel.

Y termina contestando á algunos argumentos hechos por el Sr. Fuente Alcazar contra la política del gobierno.

El señor ministro de Ultramar: El gobierno no puede dejar en pié ciertas afirmaciones hechas por el Sr. Fuente Alcazar, y yo en nombre del señor ministro de la Gobernacion, ocupado sin duda en la otra Cámara en asuntos de idéntica naturaleza tengo que contestarle acerca del primer punto, ó sea el de la violacion de la correspondencia pública que achaca al gobierno, tengo que manifestarle, que para todo tiene derecho dentro de sus facultades de senador el Sr. Fuente Alcazar ménos para acusar de esa manera y sin pruebas al gobierno.

Y termina haciendo un cuadro comparativo de la conducta del gobierno anterior y el actual relativa á suspensiones.

El Sr. Fuente Alcazar: Rectifica manifestando que no es el sistema de las comparaciones el que los gobiernos deben seguir y expresando que no ha supuesto que la correspondencia haya sido violada sino únicamente extraviada.

Madrid 25 Mayo de 1884.

Desconsoladoras son en verdad las noticias que se reciben de las provincias de Alicante, Valencia, Murcia y Almería, relativas al temporal de aguas habido estos días en ellas, haciendo desbordar los rios y llevándose la corriente tras sí cosechas, albergues y todo cuanto constituia la riqueza del infeliz labrador. La caridad inagotable de los españoles acude siempre apresurada á toda desdicha, como ocurrió en 1879 cuando la inundacion de Murcia y en 1864 cuando las aguas del rio Júcar salieron de su cauce y produjeron tanto daño en sus riberas. Pero los que ya por virtud de su carácter de autoridad, ó porque se hayan prestado gustosos á mediar en el alivio de los desgraciados, no se cuidan, pasados los primeros momentos, de procurar los medios para que en lo sucesivo no se repitan tamaños desastres, construyendo obras de defensa para impedir las inundaciones.

Y aparte de esto, aun en las suscripciones que, movidas por un arranque de caridad, se inician desde los primeros momentos, suele suceder una cosa bien sensible, á pesar de mezclarse en ellas personas del mayor respecto y rectitud, no por su culpa, como se puede suponer, sino por causas que son inexplicables, y aunque lo fueran no me atrevería á apuntarlas. Ello es lo cierto que no todos los fondos reunidos por lo de 1879 en Murcia han llegado á poder de los interesados. Cuando la inundacion de Alcira á que antes me he referido, se recaudaron pesetas 1.150.466 28 céntimos. Despues de veinte años, hace

unos días que se ha publicado la relacion de los fondos é inversion de los mismos, y resulta que aun en 1879 se satisfacian indemnizaciones y que solo de la citada cantidad se han distribuido 570.663 79 pesetas. El resto se invirtió, una parte para pago de la contribucion y otra para atender á los gastos de guerra ocasionados por los cantonales de Valencia en los trece días de sitio, etc., etc.

Con estos ejemplos no es extraño que la caridad no responda siempre con la eficacia que se debiera, y se comprende, porque la caridad, cuando ha tomado forma de suscripcion, ha tenido casi siempre malos administradores. De aquí que todas las suscripciones nazcan ahora muertas y que apenas se encuentren almas honradas que se presten á figurar en las juntas de socorro. Triste cosa es esta.

La infanta doña Paz continúa mejorando. El parte facultativo de hoy es más satisfactorio que el de los últimos días, puesto que declara que en toda la mañana no ha tenido fiebre. A última hora ha tenido un ligerísimo amago, al que no dan importancia los médicos.

Poco despues de las cuatro salieron de Palacio, con direccion á la plaza de Toros, los reyes, las infantas y los duques de Mountpensier, ocupando carrretelas á la D'Amont, y antes de llegar á la Puerta del Sol sorprendióles tan terrible aguacero, que las carrretelas se inundaron. Esto no fué obstáculo para que la comitiva régia continuara su camino y llegara al círculo taurino como es de suponer.

La corrida se habia suspendido cuando llegó la familia real á la plaza, efecto del copioso aguacero y de la fuerte granizada que desprendian los negros nubarrones que cubrian el horizonte.

Media hora despues empezó de nuevo la lidia en las peores condiciones que pueden darse. Ignoro si ha ocurrido alguna desgracia.

Los sinceramente amantes del Trono y de las instituciones no ven, como es natural, con agrado que el rey D. Alfonso dé muestras de su buena salud desafiando lo desapacible de la temperatura y sufriendo las consecuencias del temporal de aguas y vientos reinantes, lo cual ni es nuevo ni lleva trazas de enmienda.

Cada uno es como Dios lo ha hecho, y Don Alfonso parece nacido para hacer frente á las dificultades. Son inútiles los consejos cuando se ha formado un propósito. Los que creían que el Sr. Cánovas tenia cierto ascendiente sobre el monarca, se van persuadiendo de su error.

En el salon de conferencias ha habido muy poca animacion, ciñéndose casi todas las conversaciones á hacer comentarios sobre la escaramuza parlamentaria de ayer á última hora de la sesion, puesto que revela el estado de los ánimos y evidencia que el debate político que se girará al discutirse el Mensaje será borrascoso. ¡Qué lástima de tiempo el que se empleará en el eterno «más eres tú» de los políticos españoles!

Está próxima á publicarse una notable resena histórica acerca del principado de Andorra, en sus relaciones con la mita de Urgel, con España y con la república

francesa, inspirada por los sucesos ocurridos en los Valles á principios de este año, y encaminada á poner de manifiesto la razon que, á juicio del autor, asiste al obispo de Urgel en sus contestaciones con el gobierno francés, y el derecho de España para intervenir en lo cuestion, desde el momento en que se trate de alterar el «Statu quo» existente en el principado desde el año 1278.

El autor de esta obra es el director del negociado de Política del ministerio de Estado, Sr. D. Francisco Figuera, y está escrita con la autorización de los señores Cánovas y Elduayen, con lo cual dicho queda que será interesante y digna de leerse.

Comenzarán esta noche en la comision de actas las audiencias públicas, figurando entre las primeras que han de verse la relativa á la circunscripcion de Huesca, en la parte referente al Sr. Castelar. Parece que la mayoría de la comision ha estimado que las trece ó catorce protestas que trae eran dignas de que se oyese al derrotado conde de Parcent para las alegaciones que en su defensa tenga á bien hacer. El Sr. Castelar cree que el acta ha debido pasarse desestimando tales protestas, y parece, segun sus propias frases, que no se dignará ir á rebatir los argumentos de su adversario. Tambien la de Casa-Ibañez promete una controversia curiosísima, sobre todo por parte del derrotado señor brigadier Ochando, que está, como decirse suele, echando fuego, y bien pertrechado de documentos y actas notariales irá esta noche á defender su derecho.

No se tiene aun certeza del número de actas que serán declaradas graves, ni esto puede saberse, hasta que oídos los interesados, la comision vaya formando concepto. Y cuenta que nada nuevo digo, si aseguro que sus individuos están profundamente divididos más cada momento que pasa, pues mientras la mayoría todo lo ve ligero, subsanable y fácil en cuanto á sus correligionarios y á izquierdistas se refiere, aplica el criterio de mayor rectitud en en cuanto con los fusionistas se relacione, mientras que á estos sucede lo diametralmente contrario. De aquí deduzco que los votos particulares van á ser más de lo que pudiera pensarse, y más si tengo presente el acuerdo de la izquierda ayer de hacer á los fusionistas en el seno de la comision todo el daño posible. Bien se ve que de todas estas rencillas entre los llamados liberales, que muchas veces no lo parecen, ni resultan tales, quien verdaderamente sale ganando es el gobierno.

Segun me dicen á última hora, el señor don Víctor Cardenal, senador vitalicio, gran cruz de Isabel la Católica desde 1864 y hombre que ha desempeñado altos cargos en la administracion pública y gozaba de no pocas simpatías por sus prendas de carácter, ha fallecido esta tarde á las doce y media víctima de una pulmonía aguda.

D.

De la explosion en la Habana

Debemos á la bondad de un distinguido oficial de Artillería la siguiente carta, en que se aclaran muchos particulares y se

deshacen grandes errores, que se han proplado con motivo del desgraciado accidente del 29 de Abril:

Sr. Director del «Diario de la Marina».

Muy señor mto: Movido únicamente por las numerosas inexactitudes que se han estampado estos días en los periódicos, al tratar de la catástrofe ocurrida en el Polvorin de San José la tarde del 29 de Abril, tomo la pluma para dirigir á V. estas líneas, rogándole las inserte en las columnas de su periódico.

En los Polvorines de San José y San Felipe no existían granadas como se ha supuesto, por lo tanto, los desperfectos y heridas que se atribuyen á granadas ó cascos de ella, habrán sido causados por los pedazos de mamostería, madera, etc., proyectados en todas direcciones y convertidos en proyectiles.

La causa ó causas que hayan originado la explosion se ignoran y, (por desgracia), se seguirán ignorando, porque los que hubieran visto aquella, caso de ser visible, no hay humana posibilidad de que hayan sobrevivido: debe, pues, el público dar poco ó ningun crédito á las varias explicaciones que se han inventado y hemos oido, algunas descabelladas y todas infundadas.

En cuanto á la opinion de un periódico que decía «esto, rara muy raramente sucede en los polvorines de todo el mundo», basta para su refutacion el exacto párrafo con que le contesta el «Diario de la Marina» en su «Alcance» del 30, en que se cita la estadística del coronel italiano Noví, y nada mas añadiremos sino la vulgar consideracion de que quien continuamente maneja los platos, por mas precauciones que tome, alguno rompe.

Todos los que hemos conocido á nuestro malogrado compañero Rodriguez, reconociamos en él, inteligencia, ilustracion y exactitud en el desempeño de sus deberes en tan alto grado que ni la mas remota duda nos queda de que no habrá tolerado en las operaciones que dirigia la mas mínima infraccion á las prevenciones que la Ordenanza de Artillería manda para esos casos. Nos lo ha probado el encontrarse al practicar escavaciones el dia 30 el calzado y ropa de uso de los obreros que le acompañaban empaquetada y colocada junto al muro del recinto exterior, prueba indudable de que los que entraron en el polvorin lo hicieron con alpargatas ó descalzos y con la ropa propia del caso. Una de las cerraduras de cobre de la puerta, tambien encontrada en las escavaciones, apareció con el pestillo cerrado y la llave colocada en ella, indicando estar cerrado el local en aquel momento en que probablemente estarían asoleando, reconociendo ó trasvasando fuera de él y sin que nadie pudiera estar dentro, sino por el contrario á la vista del que dirigia la operacion.

Aparte de otros muchos errores, creemos de nuestro deber refutar la noticia de que el patron Aguilar lo fuese de una lancha de la Real Hacienda, pues desde su juventud era marinero de la Maestranza de Artillería.

Las primeras personas que se presentaron en el lugar del siniestro fueron los señores Osorio, Rubin, Cano, un estudiante de medicina, cuyo nombre no recordamos y cuatro Guardias civiles.

Creemos tambien de nuestro deber y para satisfaccion de los interesados, hacer constar que los cinco hombres que se hallaban en el inmediato Polvorin de San Antonio permanecieron en sus puestos á muy corta distancia relativamente de los

polvorines que volaron.

Aprovecha esta ocasion para ofrecerse á sus órdenes, su agradecido affmo. S. S. Q. S. M. B.—Un Oficial de Artillería.

La misma ilustrada persona que suscribe la carta precedente, nos remite con posterioridad lo que sigue, en rectificacion del rumor que ha supuesto el origen del siniestro á la llegada de una cantina con el almuerzo para un oficial:

«Como continuacion á mi anterior, y despues de haber leído una version que aparece hoy en un periódico, en la que se dice que el asistente del capitán Rodriguez estaba en el Polvorin con una cantina y que hoy se halla en el hospital, puedo asegurar á V. que el mencionado asistente se encontraba en aquellos momentos muy léjos del lugar de la desgracia, entregando á un capitán de Artillería una carta que le enviaba Rodriguez, y manifestándole por encargo de aquel, que le habia esperado á almorzar: dicho asistente está sano y salvo.

Además no es ni remotamente creible que los centinelas y vigilantes quebrantaran su consigna dejando pasar á un asistente con una cantina en la mano; solo el afan de querer dar una explicacion sobre asunto tan inexplicable como la voladura del Polvorin, puede hacer decir tales errores.

La desgraciada familia del capitán Rodriguez viene de Puerto-Príncipe, donde el padre del finado era Sargento Mayor de la Plaza.

Se repite de V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.—Un Oficial de Artillería.»

El temporal en Valencia

Puede darse ya por terminado el desastroso temporal que tan amargos recuerdos ha dejado en nuestra provincia.

Hasta las tres de la tarde de hoy no se han recibido en el gobierno civil nuevos telegramas que acusen novedad en los pueblos inundados.

De las diferentes comunicaciones recibidas sobre el particular, se desprende que el Júcar ha entrado en su cauce normal, habiendo desaparecido por lo tanto el peligro.

En Riola se está trabajando con gran asiduidad en el apuntalamiento de casas, pues parece que son más de cincuenta las que han quedado en mal estado, habiéndose hundido nueve, segun se asegura.

El aspecto de aquellos campos es en extremo desconsolador: no existe ni un arbusto ni el mas insignificante resto de vegetacion; han desaparecido los senderos, muchas acequias han quedado rellenas de piedra y fango, y los propietarios an lan desorientados, no pudiendo precisar los puntos que limitan sus fincas.

Llegan detalles de algunos otros pueblos donde los daños han sido tambien de consideracion; pero son tantos en número, que bien podemos decir que pasan de 120. En Llanera el agua llegó el dia 23 á la altura de metro y medio, dejando espeditas les calles al día siguiente.

En Riola la velocidad máxima que alcanzaron las aguas del Júcar fué de 180 metros por minuto, y la media 120; la seccion del rio 420 metros cuadrados, y el volumen de agua 50 400 metros cúbicos por minuto.

La Diputacion provincial ha encargado al inteligente oficial primero de la seccion de Fomento, D. Justo Saro, auxiliado por el personal facultativo que fué á la ribera del Júcar con motivo de la inundacion, la redaccion de una Memoria, cuyo trabajo

debe quedar terminado mañana.

El señor Gobernador, á pesar de la enfermedad que le retiene en cama, se ha apresurado á suplicar del gobierno algunos fondos de la partida de calamidades públicas, para atender al socorro de los pueblos que más han sufrido en esta provincia.

Una comunicacion de Gandia dá cuenta de que ayer desembarcaron en aquella playa trece naufragos franceses que se salvaron en un bote milagrosamente. Pertenecen á la tripulacion de un buque francés naufragado en aquellas aguas, del cual dimos oportuna cuenta. Los infelices marinos se encuentran bastante delicados de salud á consecuencia del hambre y de las fatigas que han sufrido.

En nuestra capital el tiempo se ha presentado hoy despejado y caluroso. El barómetro señala variable.

Orihuela está consternada por los estragos que ha causado la avenida del Segura. Hé aquí lo que dicen de aquella ciudad con fecha del 24:

«La desgracia del 79 ha quedado olvidada ante la que en este momento nos aflige. El Segura, en una crecida tan espantosa como duradera, acaba de arruinar esta hermosa vega, no como la arruinó en octubre del 79, arrasando parcialmente sus cosechas, sino arrebatándolas todas de una vez, porque en este mes de mayo todas se hallaban sobre la tierra. Trigos, patatas, cañamo, pimientos, viñedos, todo se ha perdido, hasta la cosecha de seda que estaba terminándose, y hasta las frutas nacies de los árboles, que han sido derribados y arrancados de cuajo por furioso huracan.»

Casi todos los hornos de la poblacion estaban inundados y solo cuatro podian cocer pan, pero carecian de combustible. El gobernador de Alicante habia dispuesto enviar pan y leña.

PARIS 25 DE MAYO

La borrasca, dice «Le Figaro» del 25, que hacia veinticuatro horas amenazaba la comarca de París, se ha desencadenado esta mañana hácia las diez y ha durado hasta el anochecer. Por espacio de algunas horas se han oido truenos en todas direcciones; en varios puntos han caido pedriscos de enorme tamaño y en diversas partes ha llovido á torrentes. Despues de la lluvia se ha levantado del suelo una nube de vapor que se ha difundido por la atmósfera al terminar el dia y durante la noche.

La tempestad no se ha estendido á la region del Norte, y á algunas leguas en esa direccion no ha caído una sola gota de agua. Es probable que el tiempo continúe borrascoso.

La temperatura ha bajado casi en todas partes. Ayer, á las siete de la mañana, el termómetro marcaba 19° en París y apenas subió algunos grados en el decurso del dia. Por la noche se sintió fresco, y el barómetro señaló 760 mm.

El 15 de este mes, á cosa de las tres de la tarde, cayó sobre la ciudad de Tremecen y en sus alrededores una verdadera manga de agua, acompañada de una espantosa tormenta que duró más de dos horas.

Todas las huertas de las cercanías de Tremecen han quedado completamente devastadas, y la cosecha que prometia ser excelente puede considerarse perdida del todo en una gran parte de la comarca.

Las aguas invadieron varias casas de

Tremecen y en algunos sótanos el agua llegó á la altura de dos metros; casi todas las calles de la ciudad quedaron convertidas en verdaderos torrentes. Las aguas arrastraron consigo una parte de la pared que circuye el jardin del Banco.

En una casa cayó un rayo, el cual, despues de haber abierto un gran boquete en el tejado, salió por la puerta, rompiendo todo cuanto habia en el interior del edificio.

La plaza de Mechouar quedó convertida en un gran lago; el agua subió en ella á la altura de un metro.

En el barrio alto los daños causados por la inundacion han sido grandes.

En Sidi Hahoni se desplomaron tres casas. A un kilómetro del pueblo encontráronse muertas dos mujeres, en el punto denomina lo Bits-El-Melha.

El camino de Lamoricie á Tremecen está actualmente intransitable á consecuencia de los hundimientos de Terreno y de las profundas zanjas abiertas por las aguas.

Telegrafian de Lóndres que el dia 25 de este mes se declaró un incendio en unas minas de carbon de piedra de Portobello, en Escocia. Pericieron asfixiadas siete personas.

Ha llegado á Francia, de regreso del Japon, una comision que ha traído cepas japonesas, las cuales se han enviado á la Escuela de Agricultura de Montpellier para efectuar con ellas ensayos comparativos. La misma escuela ha estado encargada de todos los ensayos hechos hasta aquí de muchas otras vides de diversas procedencias.

De una correspondencia de París que publica el periódico «La Dinastía» copiamos los siguientes párrafos:

«La Cámara de diputados, en cuanto termine la discusion del proyecto de reorganizacion del ejército, la emprenderá con el que se relaciona con la enagenacion de los edificios destinados al culto católico y al servicio eclesiástico, tales como iglesias, conventos, seminarios, etc., etc., presentado por el tristemente celebre Paul Bert, catedrático de la Universidad de París. Con este motivo se espera una verdadera batalla en el palacio de Borbon, pero nos queda un consuelo, y es que la mayoría desechará el proyecto no precisamente por prestar un señalado servicio á la religion, si no por obedecer á la consigna del Presidente del Consejo, el cual no quiere tocar este punto tan trascendental hasta saber el resultado de las negociaciones pendientes con el Vaticano y que ustedes conocen.

»En cuanto al Senado, aunque nada ha dicho «Le Journal Officiel», es casi seguro que deje á un lado la ley del divorcio y comience los debates sobre la venta de una parte de los diamantes de la corona, acordada en principio por Mr. Hébrard, como si esta profanacion de los recuerdos históricos relegara al olvido las pasadas grandezas de este pueblo corrompido por los miasmas republicanos. ¿Habrá algun insensato que crea que por que adorne el cuello y los brazos de una mujer tal vez «non sancta», esos collares y pulseras que llevaron las reinas de la esclarecida familia borbónica, se sepultarán en el fondo del abismo las conquistas de la monarquía?

»Si se enagenasen estas joyas que muchas datan de Luis XIII y de Luis XIV, para recuperar la Alsacia y la Lorena, yo

Gaceta

sería el primero en aprobar tal medida, pero es posible que los alemanes las adquirieran con el único y exclusivo objeto de lucirlas en esas mismas provincias que los Borbones dieron á Francia, y que el segundo imperio y la tercera república impotentes para defenderlas han dejado arrebatar.

»M Hébraxd propuso la venta de todos estos trofeos llamémosles así, pero parece que el gobierno desea conservar los que tengan algun mérito artístico, para adornar los Museos del Estado. Entre las joyas que escapan á la venganza oportunista, figuran:

El Regente, uno de los diamantes de más valor, de cuantos existen en el mundo.

Un Mazarin, de los siete que regalaron á Luis XIV.

Un relicario, que perteneció á Luis XV.

Una espada, montada y fabricada en 1824.

Un elefante de oro maciso, obra de un dinamarqués.

Un dragon del mismo metal, una perla y una sortija.

Un reloj presente hecho á Luis XIV.

»Cálculase que la venta de todas las demás joyas que constituyen los diamantes de la corona, producirá de cuarenta á cuarenta y cinco millones de francos pero nadie sabe el destino que está reservado á esta respetable cantidad».

Hay varias enmiendas al proyecto de revision constitucional presentado ayer en la Cámara de diputados. En ella se pide la supresion de los senadores vitalicios y la eleccion directa, por sufragio universal, de los individuos del Senado; la supresion de la facultad de suspender la Cámara de diputados; la concesion al Senado de los mismos derechos de la Cámara de diputados, y otras que seguramente no tendrán mayoría, pues no se aprobará ninguna variacion importante á la reforma propuesta por el ministerio.

Un grupo de unos 150 anarquistas se ha presentado esta mañana en el cementerio del Padre Lachaise, llevando coronas de siemprevivas pintadas de rojo.

Los agentes de policía les han permitido que colocasen las coronas sobre las tumbas de los comuneros fusilados en 1871.

Uno de los manifestantes comenzó un discurso haciendo la apología de la Commune de París, cuando una violenta tempestad le interrumpió.

El auditorio le incitó á que siguiese, á pesar del aguacero, y el orador continuó su discurso, terminado el cual, prorrumpieron los presentes en vivas á la Commune.

En los alrededores del cementerio reinaba completa tranquilidad.

Esta tarde se han repetido las manifestaciones anarquistas en el cementerio del Padre Lachaise, ascendiendo los concurrentes á algunos millares, figurando entre ellos muchos curiosos.

Se han pronunciado varios discursos ante la tumba de los comuneros, pero no se ha promovido desorden alguno.

A las cuatro, el cementerio ha sido abandonado por el gentío que lo invadía, que se dispersó tranquilamente por las calles inmediatas.

La policía no se ha visto obligada á hacer prision alguna.

Los periódicos publican una carta de M. Auban Most, cosechero de vinos de Champagne, desmintiendo la noticia de que su esposa hubiese hecho testamento en favor del príncipe Víctor Bonaparte.

Un espectáculo que atrae a general atencion en esta ciudad, y que provoca ardiente entusiasmo en los niños, tendrá lugar mañana en la plaza de la Pescadería: nos referimos á la tradicional costumbre de degollar los bueyes que han de destinarse al consumo de la poblacion, en aquel sitio, y á la de exponerlos luego en las carnicerías, adornados con flores en medio de una espléndida iluminacion.

Para toda clase de personas tiene atractivos aquella popular fiesta que todavía tiene el poder de llamar la pública atencion. Los niños fantasean no sabemos que cosas, y los bueyes toman para ellos proporciones colosales que superan en mucho á la realidad, siendo la mejor de las reses sacrificadas la que ostenta más bonitos ramos de flores. Los ganaderos, que andaban discordes sobre el peso de dichos bueyes y sobre la gordura de los mismos, tienen ocasion de resolver sus dudas y de acreditarse de experimentados los que han andado más acertados en sus opiniones. Y por último, los que se esmeran en proporcionar al paladar todos los gustos, pasan tambien revista á la exposicion para decidir acerca de cual carnicería han de proveerse al siguiente dia.

La plaza de la Pescadería se verá, pues, con tal motivo, como es costumbre todos los años, asiduamente frecuentada por toda clase de personas que, aún sin darse cuenta de ello, rinden culto á las añejas costumbres de los pueblos.

Continúan los vapores-correos siendo portadores de crecidas cantidades de cerezas para el consumo de la poblacion. Tambien se han presentado en el mercado de esta ciudad, algunos cestos de albaricoques que se han vendido á un precio muy subido. Estando próximos á la temporada en que tanto abunda la fruta, y conociendo, como conocemos el prurito que tienen algunas *payesas* de llevar á la plaza fruta no sazónada todavía, para sacar muy buenos cuartos, llamamos sobre ello la atencion de quien corresponde á fin de que disponga se ejerza la más exquisita vigilancia sobre el particular, con lo cual se prestará un señalado servicio á la salud pública.

En los exámenes de Procuradores que tuvieron lugar ayer en la Capital de la Provincia, fué aprobado nuestro paisano y amigo don Vicente Sintés y Cardona á quien felicitamos.

Mañana, por ser vigilia de Pascua de Pentecostes, debe tener lugar visita general de Cárceles á las de este Partido.

En el momento de dar fondo en la tarde de ayer en las aguas de Cala Figuera de este puerto la corbeta de vela y de guerra inglesa *Cruiser*, el crucero de igual nacion *Falcon* que se halla fondeado en el mismo, izó al tope de mesana una bandera con dos puntas que indica mayor antigüedad en el empleo de su

comandante y por consiguiente lleva la voz de mando, en la parte que corresponde á señales telegráficas con banderas.

Mañana á las doce deberá reunirse la Junta pericial repartidora del cupo de inmuebles en las Casas Consistoriales de esta ciudad para tratar de la formacion del reparto de inmuebles para el próximo año de 1884 á 1885 y resolver varias reclamaciones sobre baja de riqueza amillarada.

Felicitemos á nuestro amigo don Angel María Bocio por haber sido ascendido á teniente de navío de la escala de reserva.

En la mañana de hoy el comandante de la corbeta inglesa *Cruiser* acompañado de los señores Vice-Cónsul de dicha nacion en esta isla y de uno de los ayudantes de la Comandancia militar de marina de esta provincia ha pasado á cumplimentar al Exmo. señor General Gobernador militar y al señor Comandante de marina.

Si el tiempo lo permite, mañana abandonarán las aguas de este puerto los buques de guerra ingleses *Falcon* y *Cruiser*. Dado caso de que el viento no les permitiera salir á la vela, el crucero *Falcon* dará remolque á la corbeta *Cruiser*.

Sabemos que el señor Crotti ha escrito por el último correo, aceptando la contrata con el arrendatario del coliseo de esta ciudad para la próxima temporada. En vista de ello, adelantán los trabajos para la contratacion de la orquesta y cuerpo de coros estando tambien casi cubierta la lista de señores accionistas.

Podemos ya, pues, afirmar con toda seguridad, que tendremos en nuestro coliseo compañía lirico-dramática, lo que no dejará de complacer á los dilettante de esta ciudad.

El calor se deja sentir con alguna intensidad, en términos que la gente va ya aligerándose de ropa, empezando á vestir la propia de la estacion.

En la parroquial iglesia de Santa María de esta ciudad, deben empezar mañana las solemnes Cuarenta Horas que anualmente se celebran con motivo de la fiesta de Pentecostés.

En la seccion correspondiente anunciamos los cultos que han de celebrarse.

Probablemente el domingo próximo saldrá para Barcelona, acompañado de su familia, don Sebastian Vinent y Mesa, primer Teniente de Alcalde de esta ciudad.

Sobre las nueve y media de la noche de ayer, sorprendió á este vecindario el toque de la retreta ejecutada por las bandas de música y de cornetas del regimiento infantería de Mindanao. Dichas bandas salieron del palacio del Exmo. señor General Gobernador militar de esta plaza y recorrieron las calles más céntricas de la poblacion; retirándose á eso de las diez al citado palacio, en donde,

como acostumbra todos los juéves, ejecutó la música varias piezas de su escogido repertorio.

En los salones del edificio que ocupa el General, se dió la reunion también de costumbre, á la que asistieron además de varias familias de esta ciudad el señor Comandante y varios oficiales del crucero inglés *Falcon* surto en este puerto.

A las siete y media de la mañana de ayer, falleció en Ciudadela doña Magdalena Sintés y Pablo, viuda de D. Juan Fábregues y Pascual.

Damos á toda su familia el mas sentido pésame, y deseamos que el alma de la finada haya sido acogida en la mansion de los justos.

En la tarde de ayer, un muchacho que estaba trabajando en la fábrica «Industrial Mahonesa», fué cogido por una rueda de engranaje de una Selfacting, habiéndole rasgado la carne del brazo derecho en toda su extension. El aludido muchacho, llamado Antonio Mari, es natural de Ibiza, y tan luego como hubo sufrido la desgracia, fué asistido en el referi-establecimiento vendándosele provisionalmente la parte afecta. Trasladado á su casa, en Villa-Cárlos, se le hizo la primera cura por un señor facultativo de esta ciudad y el titular de aquel pueblo.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 29.—9'45 n.

El Gobierno se ha negado a discutir en el Congreso la medida adoptada por el Sr. Gobernador de Madrid disolviendo la reunion que se celebraba en la Redaccion del periódico «El Progreso», fundando la negativa en lo que previene el Reglamento. El Sr. Sagasta ha hecho constar que el Gobierno niega la importancia de violar el domicilio y de disolver una reunion legal.

Madrid 30.—9'15 m.

La Comision para la discusion del Mensaje en el Senado la formarán los Sres. Calderon Collantes, Retortillo, Duque de Rivas, Marqués de Cervera, Mena Zorrilla y Marqués de Casa-Valencia.

Madrid 30.—9'30 m.

Los fusionistas no votarán en la eleccion de la Comision para la discusion del Mensaje.

La política referente á Marruecos es mas favorable para España.

Aumenta la anarquía en Sudan.

Madrid 30.—9'35 m.

El Sr. Rojo Arias esplanará hoy en el Senado la interpelacion referente á la reunion en la Redaccion de «El Progreso».

La discusion del Mensaje empezará el dia diez en el Senado y el treinta en el Congreso.

Madrid 30.

4 p. ∞ perpétuo. 61'35
4 p. ∞ amortizable. 74'75
B. Hipotecarios de Cuba, 91'15

Suscripcion para atender a la reparacion de la iglesia y convento de Religiosas Concepcionistas.

Table with 2 columns: Item description and Amount. Includes 'Suma anterior', 'Una congregante del Sagrado Corazon de Jesus', etc.

Miscelánea

Soirée de familia: Un joven precoz ejecuta en el piano una sinfonia militar. Los parientes están entusiasmados.

Un individuo entra en la sastrería de los Dos Monos y pregunta: -¿Está el dueño? -Caballero, el dueño soy yo.

La noticia de que Mr. Pacteur habia descubierto el remedio eficaz contra la rabia por la inoculacion, llevó dias atras a casa del insigne sábio una multitud de gente.

Llamó la atencion que los grupos se componian de personas de ambos sexos, jóvenes los hombres y ya maduras las mujeres.

Un curioso pregunta la explicacion de aquella particularidad.

-Es muy sencilla, contestó uno de los transeúntes; son los yernos que llevan a sus suegras para que Mr. Pacteur las inocule.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 29

De Argel en 2 dias Corbeta de vela de guerra Inglesa «Cruiser» de 4 cañones y 216 plazas, Escuela de marineria su Comandante el capitán de Fragata Mr. J. C.

De Rosas Pailebot «San Bernardo» pa-

tron Juan Escandell con 7 tripulantes y cemento.

Despachados el 30 Para Alcudia Laud «Magdalena» patron Salvador Covas con 4 trips. y lastre.

Para Ciudadela Pailebot «Rapido» patron Andrés Marques con 4 tripulantes y maderas.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Fernando rey de España.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Sta. Familia en el Carmen.

En la parroquial iglesia de Santa Maria mañana despues de la Bendicion de la Pila y demás ceremonias, se dirá la misa mayor en la que se consagrará la Hostia para la gran solemnidad de las 40 Horas que principiará luego de terminada la misa, con procesion de costumbre, a las once misa rezada meditada.

Domingo se descubre S. D. M. a las seis, y a las siete Comunion general. Será Orador el Lic. señor Cardona y Orfila, presbítero.

Santo de mañana.

Nuestra Señora del Amor Hermoso, santas Petronila y Angela Merici vigines.

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 29—3'57 t.

Table with 2 columns: Description of bank services and corresponding rates/prices.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Mayo

Table with columns: Día, Cortantes, Bueyes, Vacas, Terneros, Terneras, Cabras, Cameros, Cerdos, Peso kilogram, Punto de donde procede la res.

EL OIDIUM

Y EL

MINERAL DE AZUFRE DE APT, SAIGNON Y CAZENEUVE VAUCLUSE (Francia)

MINERAL DE AZUFRE TRITURADO DE APT garantizado para azufrar la viña contra el OIDIUM, rechaza la hormiga y la altisa de la vid, mata por completo el pulgon de los árboles frutales y de las hortalizas, no daña la vista, no quemá la uva, su gusto no trasciende en el vino.

25 por 100 más barato que todos los azufres conocidos compuestos empleados

Azufradoras especiales y fuelles

Numerosos certificados garantizan sus efectos

Unico depósito en Menorca.—LORENZO PONS, ARRABAL 8 MAHON.

LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija.

Domiciliada en Barcelona

CAPITAL SOCIAL 5.000,000 DE PESETAS

Esta sociedad se dedica a constituir capitales para formacion de dotes: redencion de quintas y otros fines análogos: seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado: constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales, en la mayor parte de ellas los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las POLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Para más detalles dirigirse al Delegado en Mahon D. Pascual José Hernandez.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojedad, desangre o descarnes de las encias, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

MR. PRADERE

Pone en conocimiento del público que habiendo comprado una cantidad de anteojos y lentes de color ó sean convexas a precios mucho más baratos que los de costumbre permitiendo poder venderlos bajo los precios siguientes:

Lentes de 6, 12, y 20 rs. vn. Antejos de 2, 10, 16 y 20 »

CALLE NUEVA NÚM. 19.

LA ENCICLOPEDIA COMERCIAL

Tratado completo de Geografía, estadística, historia, economía, aritmética, contabilidad, teneduria, cálculo y legislación mercantiles, administrativos é industriales, con demostraciones prácticas de todas las operaciones de la banca, del comercio, etc.

REDACTADO POR

doctos catedráticos, profesores y peritos mercantiles en colaboracion con espertos comerciantes, industriales y banqueros

ORDENADO Y DIRIGIDO POR

D. PEDRO HIGINIO DEL VALLE

autor del «Tratado de cálculo mercantil y manual del comercio y de la Banca.»

8 ENTREGAS SEMA. LES. 4 REALES VELLON

Esta obra constará de tres tomos de regulares proporciones y un atlas de modelos de libros mercantiles impresos a tres ó mas colores, segun lo exijan las diferentes operaciones de contabilidad.

IMPORTANTES REGALOS

Lo serán para los Sres. Suscritores, todos los modelos de contabilidad que formen el atlas, y que seguramente pasarán de 100, impresos en tamaño doble folio y a varias tintas. Durante el reparto de los cuadernos del segundo tomo se regalará a cada suscriptor un gran MAPA GENERAL DE ESPAÑA, que comprenderá todos los datos é indicaciones mas recientes, vias de comunicacion, ferro-carriles en explotacion ó en proyecto, etc., su tamaño será de 90x110 centímetros.

Toda la obra constará de 60 á 75 cuadernos, los que pasaren de este número se darán de regalo al suscriptor.

Se admiten suscripciones en la Libreria de Antonio Sintés, Deyá 4; en donde se hallan de muestra los cuatro primeros cuadernos.

LA PALMA

CONFEITERIA DE LA REAL CASA

Todos los dias festivos en dicho establecimiento se encontrará una gran variedad de DULCES entre ellos la fina YEMA CAPUCHINA, ricos TUMBATS rellenos de Cabellos de Angel; PALOS JACOBOS con crema á la vainilla y los muy superiores MEREJUES de fresa, plátano, rom, vainilla, limon, canela, etc.

Con gran baratura se encontrarán BOLLLOS de Crema y MERENGUETAS á 2 céntimos una y el superior BORREGO DE ENSAYMADA á 30 céntimos libra.

BAZAR CANET

MIL trages se han confeccionado para este nuevo establecimiento propios para la estacion de verano y entretiempo.

Los precios que van marcados en dichos trages, todos de lana, chaviot y tricot son tan sumamente baratos que no tienen punto de comparacion.

¿Cuánto vienen a costar las hechuras de un traje? 4, 5, 6 y mas duros: pues este establecimiento vende sus trages de buenos géneros inmejorables forros y un elegante corte, á 4, 5, 6 y mas duros.

Hay tambien un surtido de géneros para confeccionar trages á la medida con una baratura que es necesario se visite dicho establecimiento para convencerse de la verdad.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS -- CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada Vista córta y Presbicia, —SE CURAN— RADICALMENTE

Se expende únicamente para toda España en la Clínica del Dr. D. Juan Mutgé, especialista en las enfermedades de la vista, calle del Carmen, núm. 41, 2.º; Barcelona, el que contestará a las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.